

El acompañamiento terapéutico desde otros enlaces

por Helga Roberts

"Las ciudades son un conjunto de muchas cosas: memorias, deseos, signos de un lenguaje; son lugares de trueque, como explican todos los libros de historia de la economía, pero estos trueques no lo son sólo de mercancías, son también trueques de palabras, de deseos, de recuerdos. "

Ciudades invisibles por Ítalo Calvino

Epígrafe a modo de introducción

Vale dar inicio argumentando el epígrafe que he elegido, ya que consiste en elaborar algo del orden de la invención en tiempos de aislamiento. Ítalo Calvino en su magistral libro "Ciudades invisibles", nos invita a realizar un recorrido curioso hacia lugares -ciudades- que se configuran de acuerdo al viajero que ingresa y a los anfitriones que alojan, por lo tanto, nos anima a pensar en un mismo lugar de diversas formas.

Es por ello que, bajo éstas coordenadas propuestas por el escritor, me arriesgaré a realizar una reflexión, que -según mi parecer- no solamente servirán en tiempos de cuarentena (aunque haya sido pensada en y con ella).

Desde otros enlaces...

Entonces, podríamos pensar que, para acompañar en forma virtual, le implicaría al acompañante *entrar, estar y salir*. Dicho de ésta forma no se aleja a una típica práctica AT, sin embargo, hoy toma relevancia porque nos enfrentamos con "algo" que nos aleja de los espesos cuerpos y sus investiduras y por eso, nos sentimos convocados a acércanos a nuestros/as acompañados/as de alguna manera mediante la tecnología (llamadas por teléfono, video llamadas, WhatsApp, vídeos grabados, etc.)

Frente de los acontecimientos, y sobre la marcha y por fuera del principal campo de los acompañamientos terapéuticos, que sería intervenir en lo cotidiano y en presencia física con cada uno de sus acompañados/as; nos encontramos hoy de otras maneras. Y es aquí donde cobra vida el planteo: *AT desde otros enlaces* como otra forma de presencia. Aunque me parece importante mencionar que el lazo vincular que se arma en los acompañamientos y sus efectos transferenciales, van más allá de las horas presenciales y por lo tanto la *configuración de lo virtual* confirma que ha existido siempre.

Lugares inciertos (invisibles)

A partir de aquí comienzan los planteos más duros y críticos sobre la situación coyuntural, porque, desde que empezó la cuarentena, se fueron creando mecanismo de especulación que iban arrojando tanto a los/as at como a sus acompañados y familiares a lugares inhóspitos, porque la mayoría de las obras sociales y/o pre-pagas congelaron las prestaciones, pero frente a la prolongación de la cuarentena tuvieron que replantearse la apertura (virtual) y por consiguiente restablecer la continuidad de (algunos) de los tratamientos.

Los equipos de ats a los que pertenezco, ya sea por los espacios de supervisión y de trabajo permanente en el área docente y junto a las/os compañeras/os de AATRA La Plata venimos pensando y planteando que, debido a los acontecimientos actuales, dejó al "Mundo AT" en lugares inciertos (invisibles), transitando una suerte parecida a los "viajeros sin rumbo buscando asilo o alojamiento". Siendo una clara paradoja, ya que la cuestión de alojar desde un punto vista clínico- sería del acompañante hacia su acompañado, pero hoy vemos que este tema pone al desnudo, una vez más, la vulneración de derechos, la insolvencia económica, el vacío jurídico, legal y prestacional de ambos protagonistas.

Entiendo que la situación superó todas las predicciones, pero será difícil salir de este entuerto, sino buscamos una lucha unívoca entre los equipos de profesionales que

convocan a los ATs a trabajar. Y también me refiero a los modelos de salud pública y privada y las corporaciones aliadas a un Sistema, que nos van "dirigiendo" en las intervenciones que son tan propias de la clínica del caso por caso. Por último, no puedo dejar de mencionar a la tan famosa y nombrada "conectividad" que marca las diferencias de clases y la posibilidad de pertenecer a los grupos de las prácticas virtuales... Podríamos juntos/as, "seguir el hilo" de ésta temática, y tal vez podamos arribar a un hallazgo que nos sorprenda.

Entre diretes y trueques

Seguramente, la mayoría estará esperando, casi ansiosamente, que esto pase, para reacomodarse, cada uno, ¿en los lugares establecidos por el sistema? Por eso, los/as invito a pensar más allá de los "trueques de las mercancías, son también a los trueques de palabras, de deseos, de recuerdos..." y que nos permita reubicarnos en diversos lugares y dar paso a otra cosa que nos diferencie de las mismas conclusiones de siempre.

*Psicoanalista. Docente y Supervisora AT

Trabajo presentando junto a <u>Laura Frank</u>, <u>Lorena Najera</u> y <u>Brian Banszczyk</u> organizado por Fundación Sistere en la web: "El AT en tiempos del Covid-19", el 25 de abril de 2020 Gracias a las/os compañeras/os de AATRA La Plata <u>Alejandra Tere Pereyra</u>, <u>Fernanda Encina, Luciano Othar</u>, <u>Cecilia Araceli Cámara</u>, <u>Patricia Lucia Boriani</u>, Luciano La Torre y nuestros colegas que siempre nos acompañan desde la distancia <u>Carlos Graiño</u> y <u>Verónica Fernandez</u>.

Bibliografía (virtual)

Imagen: "Despina". Ilustración de Karina Puente Frantzen

https://www.biografiasyvidas.com/biografia/c/calvino_italo.htm

https://clavedelibros.com/las-ciudades-invisibles-italo-calvino/

http://socompa.info/cultural/las-ciudades-y-la-peste/

www.elejandria.com/libro/las-ciudades-invisibles/italo-calvino/134

Staying Alive (Manteniéndose vivos) por Marisa Pellejero. Abril 2020 @meipellejero

1Quinta Reflexión de la Biblioteca Pensando la Pandemia

"Seguir el hilo" a cargo de Patricia Polari